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失而復得的兒子
有一個富有的父親，他有兩個兒子。一

日，小兒子要求父親把家產分給他；拿到家財

之後，他就離開父親，去了遠方。可惜，他放

蕩不羈，任意揮霍，不久就散盡了家財。遇上

當時的大饑荒，他只能替人看豬，他餓到想吃

豬的豆莢，也沒人給他。他終於醒悟到自己的

不是，知道自己得罪了天，又得罪了父親；於

是決定起程回家去，只想要求做父親的一個

雇工。

浪子回頭多可貴
遠遠就見到父親正在等候他回來！小兒子

向父親認錯，父親高興之極，連連與他親嘴，

為他換上上好的衣服，擺上上好的筵席。父親

說，因為他是失而復得的。

浪子回頭，究竟有多可貴呢？故事中的父

親，就是我們的父神。父神以永恆的大愛愛每

個人，不管我們有多少錯失，有多少罪污，父

神都在等候我們回轉，赦免我們的不是。

祂正在等候你成為祂失

而復得的兒女。 B 
請上號角網站w w w .

heraldmonthly.ca欣賞本文
影視版及聆聽版。
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預言應驗  準確和真實
除了有關耶穌的300個預言外，也

有提及列國皇帝和各城的遭遇，其中最

出名的有但以理的預言，講論西元前

600年的巴比倫王；300年之後，有希臘

亞歷山大帝統一天下，這都一一應驗

了，證明《聖經》中先知的預言十分準

確和真實。

各書卷的作者所記錄的，都是從

神而來的。當我們翻開《聖經》，會見

到當耶和華對先知說話時，先知就會將

神的話轉告當時的人，並且把話語記錄

下來。耶穌非常尊重舊約的權威性，耶

穌在世時曾說過，舊約的律法書一點一

劃都不能廢去，都要成全（馬太福音

5章18節）。耶穌提醒我們，舊約《聖

經》每一句都是神的話，都會應驗，不

能忽視。

新約《聖經》其中一個重要的作

者保羅，宣告他的書等於主的命令：

「……我所寫給你們的是主的命令。」

（哥林多前書14章37節）第一世紀教會

領袖彼得說，有些人對保羅的信「……

強解，如強解別的經書一樣，就自取沉

淪。」（彼得後書3章16節）。彼得將

保羅的書信與舊約《聖經》放在一起，

可見兩者同樣重要，所以新約《聖經》

同樣是神的話。

內容精準  與原稿相同
人被聖靈感動，記下神的話（彼

得後書1章21節）。每個人文學水平有

高低，神的靈感動他們，用他們獨有的

風格寫出來，因此《聖經》都是出於上

帝的，有上帝親自保守。  

古 舊 的 書 一 般 有 手 抄 稿 ， 稱 為

「副本」，舊約《聖經》由猶太宗教人

士抄寫，一代傳一代，非常準確。1947

年在猶太沙漠，牧羊孩Juma爬上有很多

山洞的懸崖，他向山洞丟了一塊石，想

不到有碎裂的聲音，原來山洞內有泥

做的器皿，而在其中一個罐子裡發現

很多西元前200年和西元200年之間的手

稿，成為至今最古老的手稿。《聖經》

中66卷書，竟然找到65卷書的部份文

件‚，這些文件被稱為《死海古卷》。以

前最舊的《聖經》手抄稿是第10世紀的

抄本，《死海古卷》比這些手稿早1000

年，而內容是相同的。證明我們手上的

舊約《聖經》，傳遞準確，在寫作之後

沒遭到刪改；我們相信《聖經》就是上

帝給摩西、大衛和先知們的話。

記事可靠  考古學支持
考古學家證明《聖經》所記載的

事是可信的，雖然我們不可能核實當中

的每一件事，但自19世紀中期的發現，

考古學家已經陸續證實《聖經》中的人

名、歷史事件和地理資料確實存在，

考古學證明了《聖經》的可靠性和可

信性。

特別是記載耶穌的福音書，講述

耶穌生平的事蹟，是可靠的歷史記載，

當時猶太學者已證明耶穌的存在。新約

書信中耶穌的生平，都寫於第1世紀，

當代許多目睹這些事件的人，可以確認

真有其事，確有其人。福音書能夠流傳

到今天，證明它的可信性。

《聖經》是奇妙的書—奇妙在

不能毀滅，奇妙在內容一致，都是講論

救世主的來臨；奇妙在預言應驗，奇妙

在宣告神的話，奇妙在準確傳遞，奇妙

在有歷史證實。其實，最奇妙的是歷代

無數人讀了、聽了和相信了，生命都

得到改變。今日你願意聽聽《聖經》

的教導，認真認識耶

穌嗎？ B 請上號
角網站www.herald-
monthly.ca欣賞本文
影視版及聆聽版。

奇妙的聖經（二）
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《聖經》是一本奇妙的、不能毀滅的書，各書卷內容

一致，講論救世主的來臨和300個應驗在耶穌身上的預言。

經文湧現朗朗上口
《 愛 是 永 不 止 息 》 的 歌 詞 來 自 很 多 人 熟 悉 的 經 文 ，

《聖經•哥林多前書》13章4至8節：「愛是恆久忍耐，又有恩

慈‚；愛是不嫉妒；愛是不自誇，不張狂，不做害羞的事，不求

自己的益處，不輕易發怒，不計算人的惡，不喜歡不義，只喜

歡真理；凡事包容，凡事相信，凡事盼望，凡事忍耐。愛是永不

止息……」

感謝神帶領我入讀一間基督教學校，在12年的求學生涯中，不但

經常有學習《聖經》的機會，還背誦了很多《聖經》金句，而上述這

段經文，也是我小時候就已經背熟、牢記在心的。去年夏天，一個早上

我在家附近晨運，不知怎的這段經文就在腦海湧現，而且朗朗上口背了

出來，於是我邊走，邊反覆地唱，就這樣竟然哼出一個旋律，更奇妙的

是，在這旋律中，我所用的拍子竟然是六拍八，那是我從來沒用過來寫

歌的。

愛的旋律非常柔和
回家後，我到鋼琴前將旋律寫下來，這首《愛是永不止息》的新歌

就誕生了。

其實，「愛」這個字所包含的意思非常深廣，想當年背誦這段經

文時，我總覺得根本沒可能做得到！要「恆久忍耐」、「不求自己的益

處」？看來神才可以做到。然而，在往後的人生中，經年累月陪伴我走

過很多高高低低的年日，給了我莫大幫助和智慧的，都離不開這段經

文，我漸漸領悟到當中真是字字珠璣。

神是愛，祂先愛我，也教曉我去愛別人，多些體會別人的感受，不

要只顧自己，以自我為中心。隨著時間的推移，不經不覺，或多或少，

神的愛已經存留在我心‚，這是多麼大的祝福！

這一首歌的旋律非常柔和，因為我覺得「愛」的本

身是溫柔的。第一次只唱主音，重複的時候就加入二

音，或用鋼琴伴奏，亦可配搭小提琴，希望大家都能感

受到這份永不止息的愛。 B
請上號角網站www.heraldmonthly.ca欣賞本文影

視版及聆聽版。

愛是永不止息
曲/詞：李燕婷
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︾ 愛是恆久忍耐，又有恩慈；

  愛是不嫉妒；

   愛是不自誇，不張狂，

    不做害羞的事，

     不求自己的益處，不輕易發怒，

      不計算人的惡，不喜歡不義，

       只喜歡真理；

        凡事包容，凡事相信，

         凡事盼望，凡事忍耐。

          愛是永不止息……
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一段奇妙的成長之旅
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首先，恭祝大家新一年萬象更新，身體健康，恩典滿溢！

前些時有機會全家回港一趟，期間與許多親戚朋友相聚，每天的行程都排得

滿滿當當。能與他們重聚，真的不容易，全是神的恩典！聚會中，我笑著跟長輩

說，這次飯局，既是冬至晚飯，又像是農曆新年前的團年飯，更像是年初一的拜

年飯。能在熟悉的地方重拾昔日的熱鬧，實在難得。在此，想以幾句祝賀詞，跟

大家分享這次回港的點滴感受。

請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。
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每個人的成長過程都是一段奇妙的旅程，充滿各種不確定

性、挑戰與驚喜。隨著這段旅程的，不僅僅是年齡的增長，同

時亦不斷得到自我認識與尋求突破的機會；特别別是生活在異地

中，我們還要面對更多不同的挑戰與學習。每一次的嘗試與經

歷，都會讓我們更深入發掘自己的潛能。

沒有永遠的勝利
我家的小弟弟今年獲老師揀選加入了排

球校隊，在接受了一些短期基本訓練後，便

開始參與一連串比賽，他懷著既興奮又期待

的心情出戰。意想不到初次接觸排球的他，

竟然打得有板有眼，在首場比賽中，他出色

的表現幫助校隊以高分勝出，整隊都高興獲

勝，非常雀躍。

然而，賽場上哪會有永遠的勝利？在接

下來的比賽中，他們遇到了較強的對手，分

數一度被拋離，他的心情從緊張轉為煩躁不

安，在現場的老師更不時從旁提醒他要保持

冷靜。當他得知那場比賽落敗後，臉上不禁

流露出失落和無奈。

從勝負中的學習
在 現 實 中 ， 面 對 任 何 運 動 比 賽 ， 首

要學習的並不是如何取勝，而是如何面對

「失敗」。比賽如此，人生成長路亦如是。

待他冷靜下來，回復心情後，我們才給他適

當的鼓勵和提點。縱使在往後的排球比賽中

有勝有負，他已不再只著眼勝敗得失，而是

學懂享受其中的過程。當隊友失誤時，他會

主動上前輕拍對方的肩膊，給予鼓勵；當自

己在比賽中有疏忽時，也能重新調整心情和

策略，從容面對。很高興看到他的轉變和努

力，更欣賞他勇於學習如何面對失敗，並慢

慢學懂改變自己的心情來應對挑戰。希望這

份學習能助他勇敢面對成長的考驗。

移民的路漫長且曲折，我們作父母的，

在艱難中需要心存感恩仰望神的帶領，讓孩

子能夠在這個新地方，通過不同的體驗與學

習，擴闊視野，並認識自己。我們更希望孩

子能進深認識這位創造我們的神，憑著信心

與帶著盼望，倚靠主的幫助與帶領，繼續踏

上一段段奇妙的信心之旅。  B 請上號角
網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽
版音頻。

非一般工作體驗
女兒的學校除了教授一般學科外，就

業教育（Career Education）也是一個重要課

程。老師不但在課堂上向學生傳授相關知

識，還給予學生機會親身體驗實際的工作。

家長或問這學習對於高中的孩子來說，究竟

有何意義呢？

這讓我回想起當年在香港，為一班青少

年舉辦的「工作體驗計劃」。這個計劃的目

的不僅在於幫助他們尋找工作機會，更希望

通過實際的工作體驗，讓年輕人擴闊視野，

了解職場中應該具備的態度和心態，更重要

的是，這個過程能幫助他們更深入認識自

己，相信對在學的青少年大有裨益。

感恩的是今年就讀第九班（Grade 9）的

女兒，剛好有機會參加本地的工作體驗計劃

（Take Our Kids to Work Day），學生可以選擇

在家人或親友的工作場所中體察他們的日常

工作。為了方便安排，女兒選擇和我一起回

書室工作。雖然過往她曾在書室當義工，但

為了讓她當日有更多在職場的親身體驗，我

和上司預先安排了不少實際工作讓她處理。

新嘗試與新發現
當天早上帶弟弟上學後，女兒便懷著

戰戰兢兢的心情，隨我提早回到書室。安頓

後，她急不及待問我：「今天要做甚麼工作

呢？」我簡單介紹了已編排給她的工作內

容，雖然還未到上班時間，但是她已經自動

自覺地埋頭苦幹了。

在整個過程中，我靜悄悄地在旁觀察。

她一直認真且默默地完成所指派的工作，當

中有部分事項需要她自行尋找解決方法。以

前當她面對困難時，往往習慣依賴別人的幫

助，沒料到這天她竟嘗試獨自找出合適的處

理方法，即使到了午餐時間，她仍然堅持要

先完成手上的工作才吃飯。當天放工後，她

累得還未到家已經在巴士上呼呼入睡了。

雖然這只是短暫的一天，但對她來說，

已獲得一次寶貴的體驗和學習的良機，我亦

認識到她認真、細心和盡責的辦事態度，更

大的欣喜是看到她突破了過去總想依賴別人

的心態。希望孩子能帶著這些美好的素質，

繼續在成長路上發光發亮。

午飯時間到了

處理門市/貨倉儲存紀錄

處理郵寄書籍

認真默默工作

弟弟在網前

留心聆聽球證講解

跟隊友互相鼓勵

與隊友全力救球

「身體健康」
能短暫回港與家人相聚，深刻體會到「健康」的重要。過去兩年

多，自己和家人因年齡漸長，體弱、過度操勞或染病，所以先後經歷身

體的不適。在這過程中，感恩天父的保守，讓我們再次恢復體力，相聚

分享，彼此提醒要珍惜健康，勤於運動。我深知上帝掌管生命的一切，

雖然祂未曾應許永遠健壯，但我們仍需盡力愛護自己的身體，以負責任

的態度回應祂的恩典。

「家和萬事興」
移加後對在港的家人倍加思念，相隔三年再見，感恩家人的關係

仍是親愛如昔。聆聽長輩分享他們的現況，他們鰜鰈情深，恩愛如昔，

兄弟姊妹間親愛和睦，滿堂兒孫承歡膝下，得享如此天倫之樂，實有賴

「家和萬事興」，以及上帝的祝福。心願我們也懂得珍惜，以上帝的愛

與包容去建立和維繫家人之間的親密關係。

「恩典滿溢」
這次由香港歸來，帶回很多親友們有形無形的關愛，內心滿載了他們的

鼓勵、禱告守望和珍貴的相聚回憶，以及他們送贈禮物的情誼，這一切都比

蜜甘甜，身心靈都感受到他們真切的疼愛，讓我們再一次經歷到主恩滿溢。

他們那種不計較，毫不吝嗇的情懷，讓上帝的恩典流動，成為我家的祝福。

願意自己也能如此，將祝福送給別人。

「知足常樂」
回港之旅仿如回鄉探親，除了見面時餽贈手信外，也會和親友們分享在

加的生活、工作、事奉、孩子的學習和成長，是一個良機讓我們回顧移加三

年的經歷。人生路雖然跌宕起伏，充滿挑戰，但在天父的眷顧下，一家人仍

能以喜樂面對。願意我們都能夠學習到知足常樂，常常保持喜樂的心去面對

未來，求主保守我們這份單純的心思和意念，時刻感恩，享受天父的供應。

祝願大家都得著上帝的福氣，《聖經‧約伯記》22章21節：「你要認

識神，就得平安；福氣也必臨到你。」 B

能與八十多歲的外婆再次共膳實屬恩典

在營地參與攀石活動

回到事奉教會與弟兄姊妹分享近況

父親生日當晚與他的兄弟姊妹共膳
回港後即與雙方父母共進晚餐

與自小成長的母會團友一同午膳
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美國總統特朗普重返白宮，就宣佈2月1日起向加拿大產品實施多達25%的進口關稅。自從

杜魯多總理宣佈退位，好幾位高調人物正角逐聯邦自由黨黨魁和總理頭銜之際，聯邦層面似乎處

於所謂「跛腳鴨」的局面，不知如何應對特朗普的苛徵關稅。不過加拿大此時並非群龍無首，反

而更加團結，這股力量明顯來自省級領導；多位省長團結一致，重心人物是安省現任省長道格•福

特（Doug Ford），他不僅在省級層面展現領導能力，更透過對加拿大國家安全的積極態度、經

濟發展的務實策略，以及對美國關係的堅定立場，讓加拿大人耳目一新。

支由20人組成的事故管理團隊。福特省長表示，將盡力幫助「最親密的朋友和盟友」，

如有需要，可派遣更多消防員到加州，與加拿大聯邦政府和跨部門森林消防中心協調，

以便部署這些資源，這無疑是先禮後兵的舉措，向美國和加州民眾傳遞正面形象。

立場堅定
美國總統特朗普就職前後，多次威脅要向加拿大商品徵收高達

25%的關稅，福特不僅明確表示支持聯邦政府的報復措施，更準備

在省級層面採取「額外報復行動」，甚至揚言要切斷向美國出口電

力。這是其他省長都不敢說的話，顯

示他保護加拿大經濟和就業的決心。

有加拿大本地媒體埋怨聯邦和省

級領袖，只接受美國媒體專訪，其實

事出有因。福特多次登上美國新聞媒

體，就是要向美國平民和商界強調，

加拿大甚至安省與美國的獨特貿易關

係。他警告說，特朗普的關稅政策將

損害兩國經濟，他還明顯反擊特朗普

那不負責任，要把加拿大變成美國「第51個州」的言論。他在一次

記者會上，戴上印有「加拿大絕不出售」（CANADA IS NOT FOR 

SALE）字樣的帽，凸顯他對加拿大的忠誠和自豪。

福特近日表示，如果特朗普實施關稅，他已指示安省酒管局

（LCBO）下架所有美國酒精類飲品，並將此訊息傳達給其他省

長，希望他們也採取類似行動。加拿大曾於2018年對美國波本威士

忌和其他商品徵收關稅，以回應特朗普向加拿大鋼鋁產品徵收關

稅。特朗普其後於2019年取消關稅，但又短暫重新實施，並於2020

年再次取消。

先禮後兵
近日，加州洛杉磯發生嚴重山林火災，美國不少民眾還在爭拗

是否人禍，右翼民眾還在指責加州左翼政府的時候，安省就宣佈派

遣超過100名消防人員及運送物資，支援加州撲滅山火，更提供水

管、水泵、鏈鋸、斧頭等設備，還派遣滅火飛機、飛行員，以及一

實質建議
安省也提出「美加堡壘」（Fortress Am-Can）計劃，指出在現時世界

局勢日益動盪之際，加強邊境安全是當務之急。「美加堡壘」不僅是為

了鞏固兩國的經濟關係，提升安省的防禦能力，更是為了鞏固整個加拿

大的國家安全，其中必須增加國防開支。福特呼籲聯邦政府立即採取行

動，將國防開支提升至北約（NATO）要求的2%水平；不僅是為了履行

國際義務，更為了確保加拿大有足夠的資源來應對潛在危機，並支持北

美空防司令部（NORAD）的運作和基地升級。

其他建議還包括：投資於獨特的戰略能力，例如人工智能（AI）技

術。擴大造船能力，保護加拿大的北極地區，並實現其他安全目標，提

升安省造船廠的產能，以建造新的破冰船和其他相關設備。確保關鍵礦

產供應，要與美國合作，加速獲取戰略和關鍵礦產的投資，這些礦產對

於實現加拿大的國防目標至關重要。

同時必須加強加美邊境和關鍵經濟走廊的安全，包括聖勞倫斯海

道、溫莎—底特律門戶等。並要遏止非法槍械和芬太尼等毒品的跨境

流動，擴大兩國執法機構之間的合作，以及提升情報共享，加強聯邦、

省、地區和地方警察部門之間的數據和情報共享，以便更有效率地協

調。當然也包括打擊非法移民，邊境緝毒等；除了國家安全，福特省長

也非常重視經濟發展。

合作共贏
「美加堡壘」建議能源合作，支持擴大加美兩國的能源和電力網

路，包括核能，以鼓勵加拿大向美國出口更多能源和電力。此外要建立

關鍵礦產聯盟，投資於兩國的關鍵礦產供應鏈，並擴大加工能力。福特

強調，如果安省是個獨立國家，將會是美國的第三大貿易夥伴，2023年

的雙邊貿易額已高達4,930億加元，為兩國創造了數百萬個就業機會。

福特提出的「美加堡壘」計劃，顯示出他具備國家級的視野和魄力，也

證明他是行動派的領袖，能夠果斷應對挑戰，並且能夠在複雜的國際局

勢中，為加拿大爭取最大利益。面對大山壓頂的危機，加拿大人除了向

美國民眾伸出友誼之手，也要向當權者強硬說「不」，更要提出實質建

議，和應對的反制措施。聯邦暫時不作為，各省唯有自求多福。  B  

凌
信
︵
多
倫
多
︶

請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。

認為民主政治非理想   不參與投票
正當加拿大人在期待春季將會舉行聯邦大選之際，本國華裔基督徒仍然有

不少爭議，為何要關心政治選舉，為何一定要投票？因為看到當今民主國家的

家庭倫理和社會道德敗壞，帶著這些疑問的人，就十分肯定認為民主政治並非

理想，不值得支持，所以完全不會參與投票。雖然他們曾經或正在享受民主社

會制度帶來各樣生活上的自由和權利，包括離境、入境、宗教集會和組織的

權利。

筆者先從《聖經》的啟示討論這個議題。舊約《撒母耳記上》第8章記載以

色列人的一次「民主訴求」行動，原因是管理他們的士師—撒母耳，立了自

己兩個兒子作為接班人，成為士師；但由於二人都貪污舞弊，當時的長老們一

同來到撒母耳面前請願，要求仿效其他民族有其君王。撒母耳聽到這訴求，是

因為人們以為君王制度比「神權」為首的「士師制度」更好，更有效地應付周

邊列國的威脅。結果上帝允許他「聽從民意」，但也同時提醒他，要警戒人們

將來會發生的禍害。

沒有貶低屬世的生活   神聽取民意
由此可見《聖經》的啟示：民意主導的政制並非完善，但神「聽取民

意」，允許民眾的要求，但也會在適當時候警告人們，關於君王制度的弊病！

因此，撒母耳沒有立刻「退休」，他知道自己的角色已轉為輔助、勸誡在上的

君王以及平民百姓。 

《聖經》雖然沒有直接贊同民主制度，但《聖經•使徒行傳》第6章清楚

記載，在耶路撒冷的初期教會聽從民意的一個案例：一些寡婦投訴她們不能得

到公平的膳食照顧，所以要求使徒們聽從她們的請求—委派專責人士照顧

她們。

從上述兩個例子可引伸到現今的民主政治。撒母耳接納君王制度的確啟示

了我們：「政」、「教」應當分離，因為歐洲在中世紀時之政教合一模式，

的確產生許多貪污舞弊、黑暗腐敗的現象，導致16世紀的宗教改革家紛紛提倡

「兩個國度」的信念：例如馬丁•路德和約翰加爾文所倡導的「屬靈的國」

（關於上帝）對比「屬世的國」（關於世間）；雖然兩人的論述並非完全

一樣，他們都只是將人類的生活分為屬靈和屬世兩個層面而已，但是沒有貶低

「屬世」（在世間）的生活！

符合神美好創世原意  政府的角色
固然，現今西方和其他世上推行民主制度的政府都是「屬世的國」，只

管理在世間生活的事情，完全不會認為宗教事情是他們屬意的工作；不過，

這不等於基督徒不應該參與「屬世的國」的工作，因為它是涉及人們日常生

活的事情，而且上帝透過《聖經》清楚吩咐人們，要好好管理世間所有事情

（創世記1章26至28節），而政府的角色是要符合神美好的創世原意，就是《羅

馬書》13章1節所說：「……因為沒有權柄不是出於神的，凡掌權的都是神所

命的。」 

也是基於以上的經文，路德和加爾文兩人雖然認同教會與政府有不同的管

理領域（教會屬靈，政府屬世），卻都敦促基督徒不可放棄「屬世的國」的參

與；加爾文自己更成為瑞士日內瓦市議會的成員，擁有兩個國度的身份 。

民主國家非一定「無神」  可以尊榮神
由 於 上 述 兩 位 1 6 世 紀 宗 教 領 袖 的 榜 樣 ， 當 英 國 基 督 徒 之 中 被 人 稱 為

「清教徒」的看到君王 Charles I（查理士一世）濫用權力，與當時的聖公

會（Anglican/ Church of England）混淆不清的權力關係是不公義之時，克倫威

爾（Oliver Cromwell）毅然帶領清教徒推翻濫權的君王，並於1650年建立世上

首個真正 Parliamentary Democracy（國會式民主制度，雖然國會表面上早已存

在），君王變為象徵性國家元首而已，這是世上轟轟烈烈的歷史性事件，也是

基督徒建立民主政制的第一個例子。

第二個例子是，美國人引以為榮的1776年獨立革命戰爭，當時以清教徒為

主導的基督徒，認為要脫離祖國（英國），建立自己在北美洲的獨立民主國家

（USA），不惜被英國人罵為「忘恩負義的叛徒」。由此可見，民主國家並非

一定是「無神」（Godless）的，亦可以是尊榮上帝的人之國度，雖然政府的

權力是屬世的；也因此，美國的基督徒成為世上最積極參政的信徒，就算現今

在美國政府中，仍有不少官員敢於公開表明自己有宗教信仰立場，也是出於這

信念。   B

民主政制

盧維溢

應否被基督徒支持？
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蕭義（多倫多）

2015年，頂著「官二代」光環的杜魯

多，以43歲超年輕、英俊之優勢當上總理，

將左翼、自由派思潮重新帶回政壇主流；然

而，在接近10年的執政期間，他的表現越來

越受到嚴厲的批評。最終於1月6日黯然宣

佈辭去自由黨領袖及總理職務，伴隨他離去

的，還有民眾的怨憤和指責。

財政赤字 驚人花費
杜魯多政府的財政政策一直備受爭議。除在疫情

期間，因採取了大規模的刺激財政措施，導致創紀錄的

支出和累積巨額的債務；還有在基礎設施項目上的巨額

投資，數目也十分驚人。而最為人詬病的是，這些投資

不但未達到預期效果，反而加劇了財政赤字問題。此

外，政府在某些不必要的項目上大灑金錢，徒增納稅人

的負擔。單是2023/24財政年度的聯邦赤字，已高達619

億加元，這些累累的負債，對經濟長期有影響的同時，

也引發未來幾代人負擔的擔憂。

經濟停滯失業者眾
杜魯多政府的經濟政策，被批評為缺乏創新和有

效性。儘管政府試圖通過各種計劃提振經濟，但這些

計劃往往缺乏長期規劃和可持續性，讓許多見不到果

效的加拿大人感到失望。在杜魯多執政年間，加拿大的

經濟增長乏力，許多企業面臨困境，失業情況充斥各

大城市；依加拿大統計局的數據顯示，去年11月的失業

率上升至6.8%，新移民失業率則上升至9.2%，可見情況

嚴重。

大麻合法化的毒害
杜魯多的劣政之一，就是在2018年將大麻合法化，

大麻店在其後數年如雨後春筍湧現。一年前，全國竟然

有超過3,600間大麻店，相比之下加國最大連鎖咖啡店 

Tim Hortons，在全國亦只有約3500間分店。在新冠疫情

過後，渥太華巿中心一些街區十室九空，不少餐廳、商

店都結業，放眼卻都是大麻店；在有大量華人聚居的溫

哥華，大麻店的氾濫程度，更是令人咋舌。大麻合法化

的政策推行得過於倉促，不考慮後果，導致產生許多社

會問題，對環境治安和公共健康都帶來負面影響。

寬鬆移民難民政策
杜 魯 多 上 任 後 ， 即 出 台 對 移 民 和 難 民 友 好 的 政

策。從2017年至2019年起每年接納30萬移民，其後於

2021年到2023年更增加至每年約43萬移民的歷史新高。

大量移民和難民湧入，導致住房短缺和職位競爭，加劇

了社會的不滿情緒，同時也為基礎設施和社會服務帶來

巨大壓力，危機進一步惡化。

環境政策備受批評
杜魯多政府在環境政策方面，也被批評為缺乏具

體措施和長期規劃。儘管政府承諾減少溫室氣體排放，

並推動可再生能源的發展，但實際行動卻未能達到預期

目標。許多環保組織批評政府，認為政府應該在推動可

再生能源和減少碳排放方面作出更多努力。

社會政策的影響
儘管政府在推動平等權利和社會正義方面有所動

作，曾向原住民進行過一些象徵性的道歉，並承諾提供

更多資金支持，但在具體的土地權、健康保健、教育資

源等問題上，原住民社群的困境，依然沒有得到有效解

決，這種情況引發了廣泛的不滿情緒，並使杜魯多政府

在政策執行上的誠信度遭到質疑。

杜魯多也許從沒想過，今次逼使他下台的炸彈

引爆人，竟是他過去10年最忠誠的盟友之一—財

長方慧蘭（Chrystia Freeland）。小杜魯多曾是光芒萬

丈的政治明星，但在他辭職之際支持度不到20％。

這些年來他的自由派作風，確實為加國帶來種種社

會弊端，民眾對他差劣的表現，容忍已到極限，莫

非這就是「眾望所歸，無得留低」？ B 

請上號角網站www.heraldmonthly.ca收聽本文聆聽版音頻。

周簡艷珍（紐約）

根據加州林業暨消防局（California Department of Forestry and Fire Protection）
報道，自2025年1月7日起，31場山火在洛杉磯及周邊地區爆發。柏利塞德（Palisades）和伊頓（Eaton）
的大火至今仍然活躍，是受災最慘重的地區。由於天氣乾燥，加上風速每小時70英里，風勢詭譎的「聖安

娜」颶風助長火勢，以至一發不可收拾。

烈火從天降？災難迫人來

起火原因  至今未明
截至2025年1月23日，野火已造成28人死亡，迫使

20萬人疏散，摧毀了16,188座建築物，40萬戶人家電力

中斷，災區範圍超過160平方公里，財產損失更是令

人瞠目結舌！精準氣候（AccuWeather）初步估計，南

加州大火造成2,500至2,750億美元經濟損失。

是甚麼導致是次加州大火？自去年10月1日以

來，南加州的降雨量，不足平均降雨量的10%。氣候

科學家Daniel Swain指出，近年加州經歷乾旱和暴雨的

天氣，這種強烈波動氣候，是引發火災的關鍵因素。

另有目擊者指出，柏利塞德一座公用設施塔，在事發

當日濺出火花；該公用事業公司表示，在起火地點附

近，發現一根被折斷的電線，但不確定電線何時斷

裂，是否與火災有關？

該公司在發給投資者的一份安全報告表示，調

查人員尚未確定，這公用設施塔是否火源？並補充

說，在火災發生之前，其輸電線路「沒有出現運作異

常」；另一份聲明又表示：「公司對伊頓峽谷4條輸

電線路，進行初步分析，報告顯示在火災發生前12小

時，沒有中斷或出現運行異狀。」

官方至今未能裁定起火原因，但最近幾天，調查

人員鎖定洛杉磯西部的一條山脊，估計火災從這裡開

始。該山脊小徑景色迷人，對太平洋和帕利塞德的豪

華景觀，一覽無遺，深受健行者的喜愛，可能是有人

不慎遺下火種，導致這場火災。另外，人為縱火、輸

電線路密集和設施老化、沒有按時清除灌木叢等，都

有機會造成火災。但無論如何，一切仍在深入調查階

段，沒有確據證實起火原因。

缺水救火 徒呼奈何
這次加州山火救援部門，遇到一個普遍問題，就

是很多消防栓沒有水。當地媒體報道：「社區民房和

企業建築都在燃燒，消防員卻無能為力。」市政府在

設計供水系統時，沒有充分考慮大型火災問題，導致

救火用水量激增後，消防人員無水可用。同時，在山

火爆發後，才發現洛杉磯一座大型水庫，儲存用水早

已排乾，進一步加劇了山火救援的「缺水危機」。

當時仍未再次就職的特朗普總統，將火災造成的

損失，歸咎於加州州長紐森，因他要保護稀有魚類，

而拒絕簽署《恢復引水聲明》，該聲明將允許北加州

過量的雪水雨水，引流進入南加州，受惠範圍包括目

前正在燃燒，幾乎「世界末日」的地區；他指責紐森

因一己之私，讓可以解決南加州長期缺水的計劃，無

法推行，讓這些寶貴的優質水源，付諸太平洋大海。

此外，洛杉磯消防局，至少有10年處於資金短缺

狀態，導致消防員和消防設備不足。2024年，市政府

為削減消防局的預算，取消了機械工程師職位，從此

消防設備缺乏維修。這次山火爆發後，很多消防員因

救火車不足，無法投入救援工作，錯失了救火的黃金

時段，令山火肆虐，損失慘重！面對這些人為因素，

加州官員不知反省，而是互相推卸責任，讓人擔憂美

麗的「天使之城」，再難恢復昔日的光彩。  B 
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